



Lilia
Aguilar G
Analista

Sistema Nacional de Cuidados

El significado de la implementación del Sistema Nacional de Cuidados en Ciudad Juárez es un reconocimiento al trabajo que alrededor de 150 mil mujeres realizan en las maquilas de nuestra ciudad

El significado de la implementación del Sistema Nacional de Cuidados en Ciudad Juárez es un reconocimiento al trabajo que alrededor de 150 mil mujeres realizan en las maquilas de nuestra ciudad. La presidenta electa, Claudia Sheinbaum ha señalado que es un acto de "JUSTICIA", y creo que no hay mejor palabra para describirlo, porque significa un escalón más para alcanzar la equidad.

¿De qué va ese acto de justicia? El trabajo de cuidados, no solo en México, sino en el mundo, tiene un alto nivel de familiarización y su feminización, esto es, que las familias y dentro de ellas, las mujeres son las principales proveedoras del cuidado necesario, esto sucede así porque, "tradicionalmente" las tareas domésticas y de cuidado han sido designadas como tareas de mujeres, quitándoles así la oportunidad de lograr autonomía y desarrollo en cualquier sentido.

La Encuesta Nacional para el Sistema de Cuidados (ENASIC) 2022, estima que en México existen 58.3 millones de personas susceptibles de recibir cuidados en los hogares, cifra que se conforma por personas con discapacidad o dependientes; población infantil (0 a 5 años); niñas, niños y adolescentes (5-17 años); personas adultas mayores (60 años y más), del total de estas personas, 64.5 % los recibe por parte de una persona de su hogar o de otro hogar.

En 2022, 31.7 millones de personas de 15 años y más brindaron cuidados a integrantes de su hogar o de otros hogares. De esta población, 75.1 % correspondió a mujeres y 24.9 %, a hombres. Según datos proporcionados por ONU Mujeres, en México, las mujeres realizan en promedio 50 horas semanales de trabajo doméstico y de cuidados, en comparación con las 19 horas realizadas por los hombres. Además, estas actividades representan un 28% del Producto Interno Bruto, superando incluso a la industria manufacturera que constituye el 17%.



Actividades como la limpieza del hogar, la preparación de alimentos, el cuidado y la crianza de los hijos e hijas, el cuidado de personas mayores, personas enfermas, así como discapacitadas, son solo parte de ese trabajo que intrínsecamente se nos achaca por el simple hecho de ser mujeres y que la gran mayoría de las veces no se comparte con los varones.

Esta situación no va a desaparecer por el hecho de que se implemente el SNC, los centros infantiles integrales deben ser apenas parte de la propuesta, se trata de un fenómeno al que se le debe atender desde distintas aristas, la educación una de ellas, y claro, darle al sistema de cuidados la categoría de un derecho y un bien público. Por eso la noticia de que para este gobierno entrante el SNC es una prioridad, significa que la tarea que viene es hacerlo engranar en el Estado, saber dónde estará dentro de su estructura y qué coordinaciones tendrá en el gobierno.

El SNC tiene peldaños que desde las Cámaras deberemos revisar pues forzosamente pasaremos por la seguridad social en temas como la cobertura de las licencias, la no discriminación de las cuidadoras pagadas y el reconocimiento de las cuidadoras no remuneradas.

Las miles de mujeres que hoy se angustian por con quien y en donde dejaran a sus hijas e hijos para ir a trabajar, deben ser menos, muchas menos con la implementación de este Sistema que no busca otra cosa que la autonomía y desarrollo de las mujeres, y las juarenses serán de las primeras en contarlo.

<https://diario.mx/opinion/2024/jul/30/sistema-nacional-de-cuidados-1024148.html>